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香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）疫

情之下，3月3日迎來世界野生動植物日。香港

文匯報記者從廣東省政府新聞辦發佈會上獲

悉，廣東省立法、司法、行政部門聯合，加大

力度打擊非法野生動物交易和濫食野生動物行為。廣東省市場監管局負責人表示，除

了對無照經營的野生動物交易行為的嚴厲打擊，廣東還緊急叫停了經審批持證的229家

野生動物經營主體，嚴把防疫關。與此同時，當天，海關總署廣東分署啟動打擊野生

動物及其產品走私專項行動，嚴格阻斷野生動物通過口岸入境。

粵全鏈條打擊野生動物交易
緊急叫停229持證商家 海關嚴防口岸走私入境

2月24日，十三屆全國人大常委會第十六次會議通過《關於全面禁止非法野生動物交易、革除濫
食野生動物陋習、切實保障人民群眾生命健康安全
的決定》，決定全面禁止食用野生動物，嚴厲打擊
非法野生動物交易。在此之前，2月11日，廣東省
人大常委會亦在新冠肺炎疫情防控特殊時期作出一
項特別性決定，明確提出禁止濫食和交易野生動
物，分別對野生動物的交易、消費、食用及其違法
責任作出詳細規定。

12部門全環節杜絕交易
廣東省市場監督管理局黨組書記、局長麥教猛在
發佈會上表示，廣東率先在內地發佈相關公告，明
確嚴禁全省農副產品交易市場、超市、餐飲單位、
電商平台四類市場主體交易野生動物及其製品。
他表示，廣東實行嚴格的市場准入，無照經營野
生動物的，一律從嚴查處，同時，疫情期間，即便
通過審批、持照經營野生動物的229家單位，也已
全面叫停。為了嚴防可能出現的違法交易行為，廣
東對全省5,200多個農貿市場實行「一場一人駐
守」，嚴防死守。
麥教猛介紹，廣東省市場監督管理局與廣東省網
信辦、省公安廳等12個部門，已開展出動近70萬人
次，執法行動1萬多次，在各個環節杜絕野生動物
交易和消費。

市民稱讚野生動物禁令
昨日，香港文匯報記者來到位於廣州荔灣區的百
合園農貿市場，疫情之前一直正常經營的鱷魚、蛇
類、龜類檔口，已經全部撤離。有市民表示，此前
有檔口每天要宰殺三四頭鱷魚，不少人前來購買。
蛇販檔口每天都有各種蛇類，甚至眼鏡蛇也有，都
是一籠一籠地擺在地上。
「那個場面很血腥，雖然有人說味道很好，但我
一直不敢嘗試。現在禁止相關交易，我是贊成
的。」市民廖女士告訴香港文匯報記者。

強化檢驗檢疫職能管理
除了打擊市場交易，廣東還在口岸防止野生動物
流入。海關廣東分署昨日發佈消息，即日起至年
底，廣東省內海關啟動打擊野生動物及其產品走私
專項行動，嚴厲打擊野生動物及其產品走私，嚴格
監管通過廣東口岸出入境的野生動物及其產品。
據介紹，本次專項行動將重點強化檢驗檢疫職能

管理；加強各重點旅檢貨運口岸的查驗防控，針對
野生動物及其製品跨境走私特點，對野生動物走私
入境「購運儲銷」違法鏈條進行摸查；加強境外執
法合作，強化綜合治理協作配合，會同廣東省有關
部門對野生動物及其產品的主要交易地、集散地、
消費地等重點區域實施有效整治。

��(���

香港文匯報訊（記者 敖敏
輝 廣州報道）廣州將從消費
端嚴格防範野生動物違法行
為。根據廣州市人大常委會
法工委昨日掛網公告的《廣
州市禁止濫食野生動物規定
（草案徵求意見稿）》，酒
樓、餐館、飯堂等餐飲經營
者不得提供使用禁止食用的
野生動物及其製品製作的食
品，不得製作含有禁止食用
的野生動物及其製品的名
稱、別稱、圖案的招牌、菜
譜或者其他宣傳資料，用以
招徠、誘導顧客。同時，不
得以藥膳的名義食用或者生
產經營禁止食用的野生動物
及其製品。對消費者而言，
食用在禁止之列的野生動
物，將面臨最高兩萬元的罰款。

依法追究刑事責任
《草案》對在酒樓、餐館、飯堂等經營場所食用禁止

食用的野生動物及其製品的，沒收野生動物及其製品，
分兩種情況予以處罰：一是食用法律、法規規定保護的
野生動物及其製品的，對食用人每人處2千元（人民
幣，下同）以上2萬元以下罰款，對組織食用者處1萬
元以上5萬元以下罰款；二是食用法律、法規規定保護
的野生動物以外其他禁止食用的動物及其製品的，對食
用人每人處1千元以上2千元以下罰款，對組織食用者
處5千元以上1萬元以下罰款。而構成犯罪的，依法追
究刑事責任。

本次《徵求意見稿》還強調，不得以藥膳的名義食用
或者生產經營禁止食用的野生動物及其製品。禁止食用
的野生動物及其製品作為藥品使用的，應當遵守有關藥
品管理的法律、法規。對此，廣東省餐飲服務行業協會
常務副會長黎永泰接受媒體採訪時表示，餐飲食肆是提
供正常的飲食食品，並不是提供湯藥醫療用的食品。對
社會餐飲企業而言，由於此前已有相關規定，本次《徵
求意見稿》中的藥膳新規並不會帶來明顯影響。
香港文匯報記者了解到，對於究竟食用哪些人工繁
育、飼養的野生動物屬於合法或違法範疇，目前各級立
法部門尚無明確目錄。廣東省市場監督管理局局長麥教
猛表示，目前，廣東省相關條例修訂工作已經啟動，期
待通過法規的形式，盡快出台野生動物經營的白名單。

不得以藥膳名義
食用野生動物

■野生動物曾成為不少餐廳招攬顧客的招牌。 香港文匯報記者敖敏輝 攝

：廣州

香港文匯報訊 據《環球時報》報道，伊朗當地
華人告訴記者，中國有關部門將組織包機接滯留在
伊華人回國，第一架包機將優先供滯留在庫姆的數
十名中國學生報名。昨日下午，記者就此事致電中
國駐伊朗大使館，使館工作人員向記者證實確有包
機一事，但尚未提供更多細節。
一名居住在德黑蘭的華人向記者介紹稱，第一架
包機於當地時間3日晚間抵達德黑蘭，由中國南方
航空公司運營，估計可搭載二百餘名旅客，接下來
幾天，可能還會有數架包機接滯留在伊朗的中國人
回國。「今晚的包機將優先針對滯留在疫情最嚴重
的庫姆的中國人，他們大部分是學生，現在大概有
不到30名。剩餘空位會考慮在伊朗其他地方的中資
企業的員工或生意人。」他透露稱，第一架包機將
直飛中國蘭州，「不過這不是撤僑，而是商業包
機。願意回國的華人需要報名，並支付相關費
用。」
一名叫老七的伊朗華人告訴記者，他希望搭乘直
飛中國上海的航班回國，不過直飛上海的包機時間
和具體細節都尚未最終確定。目前，他還沒接到回

國後該如何隔離的具體通知，不過他已做好接受集
中隔離十四天的準備。

擔心當地政府抗疫不力
據老七稱，由於中國與伊朗都是受疫情影響較嚴

重的國家，現在伊朗飛國內商業直航已被完全中
斷，繞行第三國的航班基本也只剩經莫斯科和曼谷
轉機兩條路線。「因為這幾天發生了好幾起從伊朗
經第三方回國的輸入型病例，所以使館前幾天就已
建議在伊朗的華人群體不要再採取這種風險難控制
的方法回國，如真的有需要，到時會派包機來接我
們回去。」
「我認識的伊朗華人現在90%想回國」，老七對

記者表示，華人主要是看到伊朗疫情發展迅速，又
擔心當地政府抗疫措施不夠強力、社會氛圍不夠重
視，所以現在擔憂情緒比較嚴重。他表示，自己四
天前曾去過庫姆幫助當地華人募捐口罩，看到當地
街頭絕大部分人仍然沒有佩戴口罩，「一條街上可
能只有一兩人戴口罩」，因此自己只呆了幾十分鐘
就匆匆離去了。

中國包機昨飛伊朗接滯留華人回國
香港文匯報訊 據新華社報道，中國駐意大利大使李軍華

近日在接受記者書面採訪時表示，中意在抗擊疫情方面一直
保持良好溝通與合作，將繼續攜手以科學、理性的態度開展
有效防治。
李軍華說，中意在抗擊疫情方面溝通與合作良好。意政府
向中方捐贈了防護物資，意專家通過視頻連線等方式與中國
同行就快速診斷、治療方案等進行交流，收效顯著。使館願
推動更多中方防疫專家與意方連線，為意方治療尤其是重症
治療分享經驗、提供幫助。雙方在藥品研發等方面也將繼續
合作。兩國應急協調部門也將進一步探討具體合作設想。
在談到疫情對當地華僑華人的影響及應對措施時，李軍華

說，在意大利生活的中國僑胞守規創業經營、積極回饋當
地，受到廣泛認可和歡迎。近一段時間以來，華人社會工作
生活因疫情受到不同程度影響，餐飲業受到的衝擊最為嚴
重。我們對此深感關切，同時注意到意各界友好人士通過不
同方式向中國和旅意華人表達支持，反對偏見和歧視。
李軍華還表示，疫情是我們共同的敵人，病毒無情，人間
有愛，中方願為意大利抗擊疫情提供力所能及的協助。他強
調，中意傳統友好，面對疫情挑戰，雙方更應堅定信心、同
舟共濟，以科學、理性的態度開展有效防治。

中意就抗擊新冠疫情保持溝通合作

香港文匯報訊（記者 譚旻煦 昆明報道）香港文
匯報記者從雲南省人民政府新聞辦公室舉行的雲南
省新冠肺炎疫情防控工作新聞發佈會上獲悉，截至
目前，雲南省共有合法食用野生動物養殖戶2,131
個，總存欄量約有264.7萬頭（隻），初步評估共涉
及從業人員 8030人，其中約88%的養殖戶目前可能
面臨轉產。
雲南省林業和草原局副局長王衛斌回答記者提問時
介紹，雲南的野生動物人工繁育產業在全國起步較早，
尤其是近20年來，雲南利用豐富的森林資源和野生動
物資源，適度發展技術成熟的野生動物人工繁育。截
至目前，全省有合法食用野生動物養殖戶2,131個，總
存欄量約有264.7萬頭（隻）。經初步評估，固定資產
投入超過12.4億元，從業人員8,030餘人。他介紹，這
其中有大約88%的養殖戶是屬於食用型的，那麼這部
分就面臨下一步的轉產問題。

籲修訂《畜禽遺傳資源目錄》
王衛斌表示，全面禁止食用野生動物決定出台

後，雲南正抓緊制定科學規範可行的人工繁育野生
動物分類管理措施。一方面在疫情防控期間，繼續
做好野生動物人工繁育場所的封控消毒，禁止交
易，嚴禁遺棄和宰殺野生動物。另一方面迅速開展
產業清理整頓基礎工作，在前期排查掌握情況的基
礎上，對已核發的人工繁育許可證進行清理統計，
逐個核實繁育場所實際固定投資、繁育動物種類及
存欄量，組織研究起草有關工作方案和應急預案，
周密部署安排，科學妥善處置後續事宜。
他表示，目前迫切希望國家農業農村和林業草原

部門盡快修訂出台《畜禽遺傳資源目錄》，將養殖
技術成熟、利用廣泛和疫病風險小的動物種類納入
其中，為野生動物處置工作提供遵循和指導。

雲南2131野生動物養殖戶面臨轉產

■3月2日，在意大利米蘭，人們戴口罩在街頭
拍攝。 新華社

■近日，廣東省市場監督管理局到佛山市開展活禽及動物經營市場安全專項檢查。 網上圖片

■廣東警方加大對野生動物違法行為的打擊。圖為
警方早前繳獲的野生動物交易品。 資料圖片


